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lvjonsieur rr'4arius MALLET accueite res invités ,presents. rJ indique que nos structufes doivent répondre auxproblèmes d'environnement rnis sur Ie devanr de ra scone. rt odnne'ta pàrote ïnil rvïr,àr pEruHouer ,t ruremercje pour la présentation du diaporama.

l\,1., [/ichel. PENHOUËT commente le diaporama présentê en précisant qu,il est réalisé par te SMPEPCE. lJindique qu'une charte de désherbage s,adies
991g111911,91rr,*i'",i[ffiilil.:,i,i:X",:inTiii?:i[:iifiJ"îproidesdésherbanrsetqu,e'es
#ïi:"ffi :: ;":li# i:i.i.iif#:i5ixilifl :;.J,nï.iilHî 

"ï.#,ïllï1",:: 
Êiil:Beaufort vont pouvoirêke arimentees. I precise que te bassin versant ou rrâmw àrt ,itrâr* or, .0,,,n", 

"ncôtes d^rmor. 10 sont concernées : e uar,e"iit a- rr-.r,r,r" ;; il;h#;: "i;l;di;Lnr pas matgre ressollicitaiions du syndicat Le premiel engagement est la connaissance approfonîié au teiLiàire et oes oltigalons.

ll:^{9lîIPlfHOUÈJ qrécise que i,objectifde la charte de désherbage est ta quatité des eaux des rivières mais

Ë:ù'fqii,,:3Ëlil,iJt;li.iTfliii:ffiJn:TîË:iËft.É:î::a,/;,ï[intf',;iil.,trutl:des gens, qu'à fortes doses ils peuvent entrarnerdes prontemes eique c,esi màitrrÀur"'r*t a*traite.lt indique.que re srvphosate (morecure de désherbarD i;té ";;Ë;;;iêË;n 
piii,iiini.ns",.rur. ,r p,e.ir.que ce desherbant est utilisé partous : padtcutlers, ag'cuiteurs, communes. llajoute que les agncutteurs utilisent

f l,:_di!!""-r-!."rè T"i: ,ur.un grand nombrc,d,hecia,.9 .i qr" lrri r"ilr,rilri#rLriii,,u"o". u ,rr",quuque re gryphosate est retrouvé dans le Frémurde façon récurrente'depuis 2b03 Oiàn uu-ùËr,0.. norr"..
[,'lelle Bérangère HENNACHE précise que les 3 pg/l releuvés fin mai 2010 dans le Frémuf sont dus à une crueexceptionn-"lle ei que cela signjlie que beaucoup dà prod uit est appliqué sur les 

"urfà.", 
jr'Urgn u.o"nt.

N,'1. 'ichel PENH.UËT présente la charte de désherbage communal etjrécise que 2 niveaux ont été fajoutéspour aller plus loin vers le ( zéro phvto ) à l,i
or'tXo, o"'ràiegbn dÀàg 

--'- r'""' " a ' lmage 0e la commune de Téméreuc qui a reçu le trophée ( zéro
ll.pésente les différents niveaux et precise que l,on peut considérer un nlveau 1 moins qui seratt : cornaître laIéglemeniation. ll.ajoute que le plan de déshirbage constitue un travait ae base pouiioinairre ra commune eique la formationies agents permet de confronter'ies exporiences. entin, iiJi qr,fiio_ïi Ëlopr,u.on ,onrirta parJer de l'anêté préfecto'l de non traitement prcs des points a".'u 

"t 
i,iÀrràf 

"r, 
Ë! changemenls depratiques de la commune.

M. [,4ichel PENHouËT pense que le sable n'est pas le substrat jdeat pour un entretien durable sans peslrcides. t/précise qu'il faut se poser ra question de 'entretien des espaces et de comr".l-i-Ë r.'ii"i.'rir. , indique que
l^T1:îl:l-i! blTtt" est tassant et n,a ptustieu d,êrre. it soutjsne tes .itùr, ù'évrËÈpce vis_à-vis desrar.rnlers amateurs et son engagementdans ra charte jardineries av'ec |association cæuiÈmerauoe.
ll précise que le niveau 3 de ia charte commence à dev€nir contraignant. lr ajoute que res cimetières soni despoints sensibles et que I'on estjugé sur leur propreté au l.novembra llprécisé que tàur ceLieste subiectif.
ll présente le niveau 4 de la charte et aioute oL
aime bien traiter et prend pou.",,"rpr" r. ,or,lt lT:5S,i1iri'li":tt 

*tir un jardin mais que tout le monde

ljJ::::'i;:Ji[iijJ,|'ljli:i,Tji,iîfi!,;;,1î,jiî:f;i!.;1#:f::,frdes est comp'jqué car 'e trèf,e

l9lfi. îrp*lgy 1""1r.3 de ta chade, M. ivlichet PENHOUËT indique que tes comrnunes se sont équjpées debalayeuses qui éliminent le substrat où les oraines germ-ent. ll prend pouiexemple la commune oe ebubatay oir50yo des sudaces soni en zone rouge et précise que si I'on n,utilise pas de pesiùiarr, if furif"iru *tru ,f.,*". ffprécise qu€ 5 communes sur I ne désherbent plus chimiquement'en zonli-iorg; 
"uiià 

-burrin 
u.,rrnt ouFrémuFbaie de Beaussais et 3 communes slcory,muæsu.1eprariq,,airoecetreraçonenzoJorzlJ:Jï::fl';:i'ril;5iffioJoïu'nu'(pou'mèmo're l

I precrse que ta comnure de Sainr-Luna,re â acqJis.avec a cornure de péurtu.t un aopareil de désherbageïhermrque etqu'ijs ont été foftementdéçu par le type de matâielacouis.
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[,4.. [,4.he, PENH.UET présente maintenant des aménagements p.ssib]es pour limiter l,usage des pesticides. llprecise que les pare{e.es en mirieu de voiries peuvent être dangereux po;r res sarariésàib temps d'entretiendoit être très court. lt indique qu,un broyeur oe vegétaux eii cirôù;;i; i#ffi;ù de communes coted'Emeraude et que Dinard en possède un aussi. , sË pose ra queiiiàn oà rà nretri" T ii.iàiiion o* pu,tirrri.,r.lJ indique que pour les massifs il existe ulpa,t,cipent â rdsirraique tË;;.Ë;li|.iTT: lilJliiiil;.i:,T[Xff::,'l:liilËïi".,.J,:llfacilement dans tous res inrerstices mais que r;s trottoio rnn.ru* n" roni p.Jioisiiies 
'ianou. 

rr upute queîeu r le pied des arbres permei aux employides zones rouges. , donn" rt*,pr" o, ,i,.i,'lflii:Hri:,:Xifi [ii:lL'"ii.."r::iû'fffJ,flr,..:l':|i:plus facile à entretenh. Par rapportaux aires sabtées enlerUees, itpense qïunu uài.iejaog," rs u r.i* po*les'hab*ang cest ra notion de gesrion différenciee. rrapure que cleiiunJ soiuiion-ma'ùiii cerre qui appo'te replus de satisfaction aux fiverains.

Y: IlrPllE.!f9!!T qrésente la prot-"ction de i,utiljsateur. indique qu,un masque esr dur à porter toute uneJoulnee er que es employés de la commune.de TÉméreuc n,ont pld ce proltome car its n,utilisent plus depesticides. rr precise que re masque doit aussi être porre par |appricaieui*anilàiàrËËrvl'virnrr perHoutrfait pad de son expérience d'agricurteur: ir indique ôu'ir a .urtvé bo rràa" regum"s ien-Jàni ia ans oont rz rra oech.u-fleur et qu'il connaît les traitements sans précaution. ll reconnaît qu,il ; beaucouf Oà-remoros et que s,it tuiafive un probtème' ir pouna suspecter res produils pnvtosanituiÀi. t ],ilqru quiiào'niai:uiautre agflcurteur oeSainllunaire quia eu une leucémie foudrovante.
ll précise 

,q u'il est pos-sibie de faire sans bi peslicldes dans res jardins et dans res champs. ri donne 'exempre dela nocluelle du chou{leuf, petite chenille dans le tronc, et croyàit que l,on ne pouuàiipJ, .;un oenun r.ur rr*ins€cticides.^Un.collégue en agricutture biologique lui a prouve que i,élait possible. ll inOique!ue uans te pays desaint-filalo, I tégumes différents sont déclÀés en agi.icutture'raiionnèJ;iîr. bil;;;p;. recnnrques sonrcultivés en bio également.

Débat et retour d'expédences

Unlarticipant demande si le modèie appliqué à la commune de Trémércuc est possibJe dans une ville plus

M.,.Bruno FONTAINE fappelle le coniexte de I'engagement de la commune de Tréméreuc vers b zero phyto. tl
l-dl!-,]:-gy" tl ,o,.r.t* . sjsne la charte de rtésh"erÉage en zoo+ àvei ià s-rvpeeéË-iqjtii 

" ", 
.o*or.o"nrude v.l.ntè enke les élus et I'animatrice. tJ aroute.que petit à petii, les élus et les agents oni éie'molitises, ce qui aiacilité ies choses. llprécise que l,on est faie à des émotioÀ, que c,estdifjicile a"gOÀietque ce n,est pas simplede mettre en place des choses concrètes et dépasser t,é.ôti"'', riratqrË qii iËmàËu"c, r" cnoi, a eto Oemettre en place une alternative simple : laisser pousser I'herbe le fong Oi, d*, .t là tonJrÉ et que ceta a étéfacilemenl accepté p€r les ag€nts. ll pécise que les endroits où cela éiait posiibfu oni-Oiâ rËprru. 

"t,a.rnte.chaque année jusqu'à l'étendre au cimetièrc ll ajoute qu'll ne faut pas tarier ut interuenlriài un saison pour nepas se laisser déborder, sinon c,est fatiguant. ti inoique que un! r" oriÈtin'rrniriiàr, Ë uaire, qui est en
iJ:Ï:|: f,ffi,ii:l*î,SiiLi,,iliiiill'lll;;l'Jlffi q'i; ''"'t t"r';; Ë;';,1''iiii rà.r,. p.' ut qu. to*
I rndque egalement que I'entretien est pris en compte dès la concepiion des nouveaux aménagements et quecela.lul parait essentiel. rr pense aussi que si re conseir munrcipar et ies habitants ne sonifai convaincus, cestdifllcile. ll ajoute. q u'il faut redon ner u ne place à l,herle Oans tes communei ei q rr'. 

""t 
àiÉËiunt o" ." q u I etuitfait avant. ll indique que l'on commence à supprimer les trottoiF traditionnels pour éviier les rnterstices et àinstaller des plales-bandes, ce quidemande dl

llJ::,:.1ill*.t1.'L1"l,tiono,*r,t*ælrlïli,i"fifïi:#iLl:l:Til.ffi,ii,.'Jfffii:Jï"ï:Xîîî
il:'3::iff'.'J[ï^ffi::"::iiii:l:iill1|d,"$iïi"iilÎl]il::,".,,ii,ffi",iiJ!îi]$iïîil;ll,3ïJ3
solutions poufiaire avancef les choses.

M Alain cAPlrAlNE s'intercge sur |impactdes ces nouveles méthodes d'entretien surre 'ersonner.
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[L Bruno, FONTAINE indique que ce n,est pas facile ei que le but est de gagnef du temps d.agent. donne enexempte te faii que ra commune a p s un piestataire poui.passer re girobr;yËui1u, tÀ i5, ,ote. au, ,.ort"r, ."qui permetde libérer du temps d,agent pour autre chose cai les agenis soni polvr.f.nir. 
*-

N4me Chantal COL|NEA| demande quelle suriace est entretenue à Treméreuc.

M. Bruno FONTAINE indique que 400 ha sont entretenus. Il indique que de la bâche plastique a ete mise à la
llT:!,iJ:llt.g: "ts?r'que 

et que ceta crée des de.agr.erents iàr. ràLnà n. ui-pùJ'iipr*. qu,ir r.rt uuoir.une vston sul le lono teme

[,4. Michel^PENIOUËT indique.que dans te programme 
,Breizh Bocage, le paiJlage pJastique est irierdjt et qu,àpeu 0e ra6 0n tr.uve des sotutions. ' c*e,en exemple les plantaions i1.,", ii,i i.iiièJ, ,u", b broyal desdéchets verts du SIRDOI\4 i ila planié1,4 km de haies en deux dimi_journées.

[,1. Bruno FONTAINE ajouie qu'ils évitent le plastique à Tréméreuc et q u,iis prennent tes retours d,expériences.

M. Olivier l\,,lARTlN demande quelpailjage peutalors êtfe utilisé.

[r' N/iche] PENHoUËT indique que les copeaux de branches broyées ou les broyats de déchets verts de ladéchetterie peuvent ètre utjlisés

[/. Alain LAUNAY ajoute que la paille est aussisouvent utilisée comme paillage.

[4. ]Vichei PENHoUËT précise que le fumierde cheval peut aussifaire un très bon paillage.

l\4me ChantalCOLjNEAU demande sjce n,est pas lrop riche.

M. Olivier IVIARTIN demande surquelle épaisseurdoifon appljquerles paillages.

Me e Bâangère HENNACHE répond que cela dépend des palllages et que la tonte de gazon utitisée notammentà Dinard peut être insta,ée sur s à 10 centim;tres, r.. oià1,ài. J"'iàrin.. p,,"r,)JnTh,u ,,r;rrqr,u tsceniimètres.

[4. fi/ariusMALLET soulisne que les pai]lages ne donnent pas le même aspect et qu,ilfaut le savoir caf les genspeuvenl dtte que la commune ne fait nen.

y:^]:'ll^tM9l1 l.Oique 
qu'itest importanl de.définir tes moyens avant |,apptication du zerc pnyrc er quequano res moyens sont mis en place, I'oeanisation du travailpourlès agenls est à planifier pendant la saison.

[,1. ftrichel PENHOUËT souligne qu aucune sarson ne se ressemble et que l,on a parfois des pflnremps doux etnumrdes.

[,4. Bruno FONTAINE estd'accord avec le faitqu,ilfaille déclinef les moyens avant de se lancer

i\4e e Bérangère HENNA0HE précise que la commune de Tréméreuc a mis plusieurs années à ar ver au zérc0hvto

[,l. [4afius IVIALLET indique qu'ilfautfaire attention aux qualilicaiions des agents recrutés, que l,on n,y faisait pasattention avant et que certains agents ne prennent pas de oécautions.

[,4. Yvon PIEDNOIR indique que la ville de SainfMalo demande Ja participation des verains pour desherbermais que le résultat reste très hétércgène selon les rues.

[,4. Bruno FoNTAINE ajoute qu'à Tréméreuc se sont res habitants qui demandent à enlretenif devant chez eux etque si une personne trajte chimiquemen 'espace public, le commune lui envoi;;;il;;." 
-
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[,4. Yvon PIEDNoIR trouve que les moyens, mécaniq ues dégradent l,intedace entre la rue el Je trottoir, que Jesl'intss.ntabimésetquelate'epeutsyInsta'er.,pinr"qùtif.rtprËuàiio",àrii.!"rint,.n,noror,".

* *ili:y[!![H3i:laparole 
à r\y'elie Béransère HENNAcHE pour qu elre présente te projet de protocoie

y:ll9l.]3lS"i. H,ENINICHE indrque qu'it est propose que trois poinrs de suivi de ia quatité de t,eau soientraloules en amont du Erénur du Floubalay et dJ Dror.t por, r,, ,ontrniO" e lOO iifc 
*

M. Loic LEIVOINE demande siles résultats ser0 ransm|s.

M. l\rarius IVALLET affirme que les résullats bruts seronttransmis aux communes dès féception parmajl.
lV. Yvon PIEDNOIR pense qu ilest en effei imponantd,être informé.

'YannTREHoRELtrouvequerapresentatrondesrésuitatsdansiebutetinAurirde'eauesrcompriouéeàrire.

lV. Loic LEMoINE n'est pas d'accord car il ne faut pas simplifier.

[,1. l\raius MALLET ajoute qu,ilfaut néanmoins fajre attenlion car les chifffes restent objectifs.

M 
-tu1arius 

MALLET indique aux padicipa;ls de ra rêunjon qu,ir est en train de faire une étude sur ra potentiaritéoes argues vertes en baie de Beaussais. t oense que ra température de 'eau i une incioenià sur ra prorireration.lt précise qu'ita envoyé un courieraux maires des corr*,j.,oiiàà, a.lài.rJ à" ËËàriJà^
l\,1 Yv-on 

-P|EDNo|R, 
précise qu,une étude va êlre lancée par la SAGE Rance Frémur baie de Beaussais pourprencre en compte les nouveaux éléments sur le développement des algues u.,i.l, l. [ui etrnt o 

".r0r0"r 
i,discou|s des spécialistes et des experts.

,','1. ftrariu,s 'ALLET fait paf de son expé ence en Loirc A,antique ou il observe des proliférat.ns d,algues vertesalors qu'iln'y a pas d'agriculture intensive.

i\4 li]rchel P-ENHouËT pÉcise que ces phénomènes sont compiexes, dépendent de la chaleur, de ra rumière, deI'azote, du phosphore, de la températuie de i,eau et que t,etuoe oevra porter sui à nàiiï ce naissan.e oesalgues vertes et leuréchouage avec les couranls

l\,1. Yvon PIEDNOIR indique que la tempéfature de l,eau entre mais et mai est délerminante

[,'l..Lolc LE[,4OlNE rappeJle qu,une étude a été faite en 2002 el qu,ilfaudrait avancer.

M. YvonPlEDNOlR répond que les théories avancées en 2002 semblent mjses à malauiourd,hui.

[r. Loic LE[,4O|NE reconnait Que de oros effods ont. été faits paf le rnonde agricole et prend pour exemple
llig:-ti:i 

r,U 
9:r :"*lts gènerent d; grosses quaniités de nitrates. soutigne aussj te probtème des charnpsJaunes et la destruclion des couvens végélaux au glyphosale. ll rrouve cela do;nage

[,,. l\,4ichei PENHOUËT a convoqué un ao cutteur dont le siège d,exploitation est en Côies d.Amor et qui avaittraité au gtyphosate trcp près des fossé;à saint-Lunaire. tt a]oute ql,ii à entenà, tr.-u-,grÀnr, o" r,"rproit.ntqui étaient que siiltraitait les repousses de céréares r arrit Éri., ià,t"i ,rrTiËl qririËuuir,.n 
"n 

,.* rrno*et a-min'doæ lrdir que 'agricu/teur atirme que sa technique est aussi respectueusË oàiànviionnement que si itne mettait pas de gryphosare et que cest un carcur économique. H,r rviri"i eÈrrrlrouei l;ute qu,ir faut faireattention à l'image de l'ag culture.
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M. Lolb LE[.4O|NE pense que t,imaqe est dèo
veftes Jtaoee car 0n ne voit que les champs jaunes panni des praj es

iV. Michel PENHOUËT râppe e que l,usage du glyphosate est régtementé mais pas intefdit.

y:y3L1lls IVALIET ee^nse que te gtyphosate estd'une innocuité toiale en théorie caf te fab cantsembte en boire,Dren qu'itne soit lui-mème pas candidat.

[/. Alain CAPITAINE demande si les quanlités de molécules mesurées évoluent

[,lelle Bérangère HENNAoHE répond qu'on observe une augmentation du nombre de molécules dètectées.
M. J\4ichel PENHOUËT rappelle que des analyses.sont faites sur les légumes notamment. ll précise qu,avant,toutes res. morécures non interdites êtaient ;utorisées 

"t 
qr" rài"t""nànf r'à.îlirrJirà," r* produits sonthomologués. cela a eu pour conséquence une diminution dàs quantite, 

"tirir."" 
ài J", t,ll"ments. lr donnecomme,exempte te fait qu,un as cu*eur est alté au t,ili,irr p"r,iïîèià.àà'0.î,iàiéî'iJrr., o" tr,,., .tque tout est lfacé ei rechefché.

[,4. Lo]b LEI,,IOINE remercie le syndicat pouf la recherche de molécules qu,il va faire en amont des courc d eau.
lV. Marjus IVIALLET remercie les participants et les administrateurs du syndicat qui |,entourent.

Rédaction : Bérangère HENNACHE

Dinard, le'13 avril 2011

Le President
lv]. l\y'arius It ALLET
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